TÓPICOS DE ACTUALIDAD

Oportunidades y retos de Investigación en el Siglo XXI: la Universidad de Carabobo muestra y discute su producción académica



El VI congreso de Investigación de la Universidad de Carabobo se realizó con todo éxito, entre el 5 y el 10 de octubre del presente año, en las instalaciones de las Facultades de Educación, Ciencias Jurídicas y Políticas y Ciencias Económicas y Sociales. Esta edición del evento tuvo características inéditas. En primer lugar, la modalidad escogida para la presentación de trabajos: en lugar de los tradicionales resúmenes se solicitaron manuscritos en extenso. Esta decisión fue tomada con el fin de estimular, principalmente en investigadores jóvenes, la presentación de resultados de investigación en forma de trabajos publicables.

A pesar de que una posible consecuencia de esta política fuese una participación escasa, los investigadores universitarios respondieron masivamente enviando un total de 372 trabajos en extenso. En este proceso jugaron un papel fundamental otras características nuevas: el arbitraje y la plataforma informática. No fue tarea fácil arbitrar todos los trabajos usando los criterios de doble ciego y terna de evaluadores expertos. El escaso tiempo con que se contó y la ubicación del nuevo período vacacional, fueron dificultades considerables. Sin embargo, se aceptaron 237 trabajos para presentar en el Congreso y publicar en las Memorias (57 presentados como Póster).

Para someter los trabajos a consideración y obtener información sobre el congreso, los investigadores contaron con una página web diseñada y mantenida con esfuerzo entusiasta y eficiente del personal del Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad de Carabobo (CDCH-UC), y de la Dirección de Tecnologías de la Información y la Comunicación (TIC) de la Facultad de Ciencias de la Salud. Esta plataforma tecnológica se mantendrá disponible v deberá ser apoyada por las autoridades universitarias para que se fortalezca y crezca (toda inversión en este rubro redundará en beneficios académicos y hasta en ahorro de recursos).

Otro aspecto fundamental para el Congreso fue la decisión de realizarlo en las instalaciones universitarias. Esto permitió utilizar los (no tan abundantes) recursos económicos disponibles en darle brillo académico al evento. Para ello se usaron dos estrategias: dar oportunidad a las iniciativas de investigadores universitarios, y facilitar la participación de expertos nacionales e internacionales. Además de las presentaciones de Trabajos Libres (19 Sesiones) se organizaron, en una amplia diversidad de temas abarcando áreas de competencia de las siete Facultades de la Universidad, 15 Simposios, 6 Conversatorios, 3 Talleres (uno de ellos Pre-congreso en el tema de la Bioética), 2 Mesas de discusión, 1 Coloquio y 1 Panel.

Completando un total de 37 eventos especiales, fueron organizadas 9 Ponencias Centrales en temas de interés general. Fueron programadas en los horarios matutinos, sin otra actividad simultánea, para permitir la participación de universitarios de diversas disciplinas. En estas Ponencias Centrales, Simposios y demás eventos también participaron 19 expertos internacionales, de países europeos (España, Alemania, Holanda, Suiza, Portugal) y americanos (México, Perú, Colombia, Cuba y USA), de otras instituciones académicas del país (33) e investigadores reconocidos de nuestra Universidad (80). La participación de estos expertos le dio un brillo sin precedentes al Congreso. Además de la presentación de brillantes y actualizadas ponencias, su participación fue planeada para permitir la discusión directa con investigadores y estudiantes de la Universidad que también presentaban sus resultados en presencia de los invitados. De estas discusiones surgieron abundantes ideas y acuerdos para el desarrollo de nuevos proyectos de colaboración nacional e internacional.

La participación masiva de los universitarios (alrededor de 1200), el excelente apoyo logístico, la calidad de las discusiones científicas planteadas y las impresiones positivas que todos los expertos invitados han comunicado, permiten dar un balance muy positivo del VI Congreso de Investigación de la UC. Ahora, con los resultados de este balance, hay que discutir la manera de establecerlo como actividad académica permanente y regular de nuestra institución.

Francisco J. Triana Alonso

Instituto de Investigaciones Biomédicas Universidad de Carabobo (BIOMED-UC), Facultad de Ciencias de la Salud - Sede Aragua E-mail: ftrianaalonso@yahoo.com